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时隔两年，上马重新回到大众
身边。作为一个曾经报道过四届上
马的摄影记者，我理所应当地被领
导安排去到重回上马赛道的“中共
一大会址”这个点蹲点采拍，尽管我
早已远离一线多时。

像往年一样，我提前设定了当日
清晨5点的闹钟。恰逢世界杯期间，
我照例瞄了一眼赛程表，发现凌晨3
点是阿根廷对阵墨西哥的生死战！

作为一个多年的阿根廷球迷，
当梅西宣布这是他的最后一届世界
杯时，我便下定决心全程支持，即便
是凌晨的比赛也不会缺席，只是并
未刻意去记是在哪一天比赛。然

而，当我意识到看球和工作
相隔仅数小时，果断

决定：看完比
赛直接去

拍上

马！毕竟有些比赛，错过了就不会
再回来。补觉？后续再说。

凌晨2点40分，我强忍着睡意爬
了起来。对于阿根廷而言，首轮爆
冷不敌沙特后已退无可退。更何
况，这回对手是老对手墨西哥。留
给阿根廷还有多少时间？我不知
道。唯一确信的是，我必须要收看
这场直播，哪怕在拍摄工作前需要
储备足够多的体能。

尽管上半场的表现一言难尽，但
毕竟阿根廷有梅西。最终还是凭借
梅球王的一传一射，帮助阿根廷完胜
对手，也诠释了世界杯终究是需要球
星的极致发挥。只要下轮战胜波兰，
阿根廷将铁定出线。潘帕斯雄鹰暂
时活了过来，我也长舒了一口气。

赢球的确是一针强心剂，作用甚
至超过一杯冰美式，在困顿乏力时能
够有效赶走人的睡意。我精神焕发，
再三确认相机电池、读卡器、手机充电
器等设备都就位后，动身去到新天地。

经过了一个多小时的蹲点，
我也从特邀选手率先跑过一直
等到最后一名跑者向我奔赴而

来，还算圆满完成了工作。事
后想想，我压根没有受到熬夜
看球不睡觉的影响，在赢球带

来的兴奋之余，体能足以支
撑干活。我顾不得去想阿根
廷的后续比赛，我只知道，阿
根廷赢球了。

从赛道两旁观众的参与
度不难看出，重新回归的上马
带给人们太多的惊喜。疫情
当下，办赛不易，且跑且珍惜，
最重要的是享受当下的每一
分快乐。正如重新步入正轨
的阿根廷，作为球迷，唯有相
信他们能走得更远，同时也请
珍惜梅西的最后一舞。

世界杯是一项举世瞩目的盛会，
也是足球竞技最高的殿堂。作为一
名曾经的职业球员，我认为赛会制的
比赛偶然性比较高，会把足球的魅力
体现得淋漓尽致，不到最后一刻任何
事情都有可能发生，在本届比赛中已
经多次验证。

现代男子足球的比赛节奏已经
是越来越快了，我有时候会看一些五
大联赛的比赛。当下世界足球已经
在往更快、更简洁的方向在发展，处
理球方面更合理。其实，包括欧洲的

女足在中后场，基本上也是一脚出
球，快速通过中场。这时不得不提到
中国足球，我经常思索：我们的足球
该如何能够跟上世界的潮流？

在球员时期我去过很多高水平
的足球国家，从足球文化上来讲，荷
兰这个国家还是给我印象比较深刻
的。那时，我在荷兰有幸看了一场荷
兰国家队和阿根廷国家队的比赛，比
赛场地是荷甲劲旅阿贾克斯的主
场。我还记得走在阿姆斯特丹的街
道上，到处能看到穿着橙色球衣的荷

兰球迷，对于当地人来说就像是某种
节日一样，这样的整齐划一也极大地
增强了他们的集体意识。

本届世界杯，我谈不上看好哪支
球队，单从观赏性来说，我更倾向于
巴西和阿根廷这两支南美球队，自从
2002年韩日世界杯巴西夺冠后，南美
球队已经有20 年没有夺得世界杯冠
军了。巴西和阿根廷这两支球队一
直以来拥有超级巨星，另一方面南美
球员还有着超强的个人能力，而且球
队也是极富创造力。

本届世界杯，我比较关注德国队
和阿根廷的表现，但他们在小组赛的
第一场比赛中均败给了我们亚洲的球
队沙特和日本，但是我相信这两支球
队不会轻易放弃他们的打法，因为那
是刻进 DNA 里的东西，就像那些流
动在阿姆斯特丹街道上的橙色一样，
都是靠时间积累下来的底蕴。

最后我要说一句，我个人是西班牙
球迷，这批“00后”的孩子已经成长了起
来，继承了西班牙足球的灵魂，希望他
们本届杯赛可以帮助西班牙夺冠！

现代足球更快更简洁，中后场多是一脚出球

上马与阿根廷,我都不想错过
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在卡塔尔的地铁上，你会看
到由亚洲球迷主导的难得一见
的场景。刚刚赢了球的伊朗
球迷挥舞着国旗引吭高歌，
顺势拉起身边的沙特球迷，
他们又一起唱着“梅西在哪
里”；另一边，日本球迷坐在
座位上，虽然因为性格等原
因，多数日本球迷在公众场合较
为收敛，但他们也理应加入其中。

首轮赢了比赛的三支球队为亚洲
争了光。沙特击败阿根廷、日本战胜德国，赢
得了全世界的尊重，值得他们吹嘘好一阵
了。尽管第二轮，两支球队神勇不在，相继输
给了波兰和哥斯达黎加，至少，他们拥有在世
界杯舞台上感受快乐和悲伤的权利。

足球的魅力就在于此，什么都有可能发
生，尤其是在世界杯这种充满偶然性的场
合。一支球队赢了球后可能不再延续好运，
而当一支球队输了球后也可能立马赢回来。
在伊朗对阵威尔士的比赛前，没有人会看好
首轮惨败给英格兰的伊朗会交出什么令人惊
喜的答卷。

伊朗人阿米尔定居在罗马尼亚，他以记者
身份来到卡塔尔报道世界杯。当他身穿国家
队队服出现在小组赛第二轮的媒体看台上时，
他意识到这有可能将是他现场观看的倒数第
二场伊朗队比赛了。但最终的结果是，伊朗队
一改首轮的颓势，在最后时刻连入两球，以2
比0力克威尔士，保留了出线的希望。

终场哨响时，阿米尔的嘴唇开始颤抖，眼
泪夺眶而出。一名同在媒体看台的英国
记者发现了他的眼泪，立马上前采访了
他。而我拍下了这一幕，当我上前和他
说要把视频发送给他时，阿米尔的情
绪瞬间变得更汹涌了，一时之间竟因
此语塞了起来。

“我是高兴、高兴，这是高兴
的眼泪。”他说，“谢谢你，我们拥
抱一下吧。”等他冷静下来后，我
们聊起了足球。他问：“你来自哪
里？”我说：“中国。”

“你一定很期待中国有朝一
日出现在世界杯上吧？”

“我已经不抱期待了，因为对
于中国足球来说，这真的太难
了。也许要等上好几十年，也许
还不止。”

“嘿！别那么悲观！下一届
世界杯要扩军了不是吗？我相信

那时候就会有中国队的身影！”
阿米尔说，希望下一届世

界杯，能够在中国队的比赛
现场和我在看台上再相遇，
到时候换他来记录我或者
是恭喜我。

这一天真的会来到吗？
我们的国足现在在哪里？在

为冲击下一届世界杯做着什么
样的准备呢？可惜的是，这支球

队悄无声息，自12强赛失败而归后便
销声匿迹了。唯有原国足主帅李铁的动态成
为几个月以来唯一与国足相关的消息，因其
涉嫌严重违法，目前正接受中央纪委国家监
委驻国家体育总局纪检监察组
和湖北省监察委员会
的调查。

亚洲足球在
进步，在追赶，在
一次次失败中吸
取教训。站上世
界杯的舞台的他
们经历过低谷，也创
造过历史。但这一切
都与中国足球
无关。

我和伊朗记者有个约定
特派记者 丁梦婕 发自卡塔尔多哈

女足前国脚 高宏霞

媒体从业者 陈嘉明


